OBJECTIFS 2023 du PS Migrant-e-s suisse

Projet du comité directeur du 2 novembre 2022 à la Conférence des déléguée-s du 5 novembre 2022 à Berne



Six objectifs stratégiques et organisationnels

- 1. Nous participons activement à la campagne électorale 2023 du PS et demandons en même temps, en nous appuyant sur notre « **Plan d'action** : stratégie de la diversité 2023 » une représentation des migrants et des migrantes à tous les niveaux du parti d'au moins 20 % des postes dans les organes et sur les listes. Nous mettons en œuvre le concept de programmes de soutien et de formation pour les futurs candidat-e-s, élaboré d'un groupe de travail du PS Migrant-e-s, et nous soutenons nos candidatures phares et tout-e-s d'autres candidat-e-s du PS Migrant-e-s engagé-e-s.
- 2. La création et la relance de réseaux de diaspora : Notre contribution centrale à la campagne électorale 2023 consiste à nous adresser aux migrantes et migrants dans la langue de leur famille d'origine et à leur offrir une plate-forme de dialogue avec le PS lors de déjeuners, de réunions et via les médias sociaux. Nos candidates et candidats phares y jouent un rôle principal, bien au-delà de leur canton de domicile.
- 3. Plus d'influence pour le PS Migrant-e-s à l'intérieur et à l'extérieur du parti. Nous mettons en lumière la diversité de la population migrante et lui donnons une voix forte. Nous prenons position dans les débats actuels et les procédures de consultation importantes. Nous faisons connaître nos actions et nos propositions parlementaires dans les communes, les cantons et au Conseil national. Nous voulons qu'on discute et décide politiquement moins sur la population migrante et que l'on en fasse plus avec elle et avec nous.
- 4. Nous, le PS Migrant-e-s, augmentons notre présence et renforçons notre partenariat dans et avec la population migrante. Nous élargissons le réseau à ce quart de la population qui n'a pas de passeport suisse et qui n'a pratiquement aucune voix en politique, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du PS. Pour atteindre cet objectif, nous participons à des groupes migratoires, nous y présentons nos positions et nous nous y faisons connaître comme représentant-e-s du PS Migrant-e-s.
- 5. Nous, PS Migrant-e-s, élargissons notre capacité organisationnelle à agir. A cette fin, nous renforçons et élargissons notre réseau avec les sections suisses des partis frères et avec les associations culturelles proches de nous dans les différentes communautés linguistiques. Nous consolidons et élargissons notre réseau de sections cantonales du PS Migrant-e-s et renforçons notre ancrage local et régional dans le PS et étendons ainsi notre visibilité dans le PS à tous les niveaux.
- 6. Nous, le PS Migrant-e-s, organisons une assemblée annuelle le 1^{er} avril 2023 et deux Conférence des délégué-e-s le 24 juin et le 18 novembre. L'objectif reste que toutes nos sections et nos personnes de contact de tous les cantons y soient représentés par des délégué-e-s, et également les sections suisses des partis frères et organisations partenaires. Lors de l'assemblée annuelle, des élections auront lieu pour le renouvellement de la présidence, du comité directeur et toutes les délégué-e-s pour un mandat de 2023–2024.

Cinq sujets prioritaires

- 7. La naturalisation facilitée (ius soli) devient un axe stratégique du PS Migrant-e-s. Cette orientation s'appuie sur trois campagnes :
 - a) Lancer des débats et des actions politiques dans le but de modifier la Constitution

fédérale au sein d'une large coalition et de faire progresser le droit des cantons afin qu'ils utilisent au maximum leur marge de manœuvre pour faciliter les naturalisations.

- b) Poursuite de la campagne « La pauvreté n'est pas un crime ». Les personnes qui bénéficient de l'aide sociale peuvent être déclassées dans leur droit de séjour et compromettre leurs chances de naturalisation. Ce lien est inacceptable et doit être supprimé. c) Intensification de la campagne de naturalisation du PS Migrant-e-s : Appel à la naturalisation et manifestations décentralisées sur le sujet ; entretien des contacts avec les personnes en quête de conseils ; élargissement du réseau de conseillers en naturalisation ; soutien politique pour garantir le bon déroulement des procédures de naturalisation ; travail médiatique et éducation.
- 8. Participation politique et droit de vote pour toutes et tous. Étant donné que la question de la naturalisation n'a guère progressé, d'autres instruments sont nécessaires pour permettre aux personnes sans passeport suisse de participer au processus politique. En matière communale, 605 communes accordent désormais le droit de vote et d'éligibilité aux personnes sans passeport suisse et en ont fait de bonnes expériences. Notre objectif est que les 1590 communes restantes fassent de même, que personne ne perde ses droits politiques en changeant de lieu de résidence et que de nouvelles formes de participation telles que la City Card, les motions de participation, les droits de participation étendue dans les commissions de quartier et culturelles, etc. entrent en vigueur. Les programmes d'intégration cantonaux 2024-2027 doivent accorder beaucoup plus d'importance à la participation politique qu'aujourd'hui et s'orienter vers l'objectif de la naturalisation.
- 9. Égalité des chances dans l'éducation et le travail décent pour toutes et tous. L'égalité des chances est bonne pour les personnes concernées et bonne pour l'ensemble de la société. L'accès aux offres de soutien doit être nettement amélioré compte tenu de la pénurie de personnel qualifiée et de la sous-exploitation du potentiel de main-d'œuvre qualifié qui se trouve en Suisse. L'encouragement précoce, les structures de jour, la formation professionnelle, la reconnaissance des diplômes, la validation des compétences professionnelles ainsi que l'apprentissage et la formation continue tout au long de la vie sont les clés d'une bonne vie et d'un travail décent pour toutes et tous. Les réfugié-e-s et les migrant-e-s doivent avoir accès aux structures ordinaires, indépendamment de leur statut de séjour, et être soutenus dans la réalisation de leurs objectifs de formation et de travail.
- 10. Renforcer les relations entre la Suisse et l'UE et résoudre la question institutionnelle Le papier de position « Vers une Europe sociale et démocratique » adopté par le congrès du PS en octobre 2022 ne doit pas rester lettre morte. Il faut au contraire mener une campagne pour positionner la Suisse comme partie intégrante de la communauté de valeurs européenne et pour développer et imposer les objectifs du document du PS sur l'Europe au sein du parti, de la société et du processus politique. De nombreux-ses citoyen-ne-s des Etats membres de l'UE sont organisé-e-s dans le PS Migrant-e-s et peuvent apporter une contribution importante à cet égard. Il n'y a pas d'autre solution que de régler la question institutionnelle pour renforcer et développer les bonnes relations entre la Suisse et l'UE. Tout en sachant que ce n'est qu'avec l'adhésion de la Suisse à l'UE que nous pourrons exercer pleinement nos droits démocratiques et sociaux.
- 11. Les demandeurs et demandeuses d'asile, les réfugié-e-s et les Sans-Papiers font partie des groupes les plus vulnérables de notre société. Le PS Migrant-e-s s'engage pour le respect de leur dignité, la lutte contre le racisme et leur pleine participation à une société devenue plus diversifiée. Nous développons notre réseau afin que ces groupes aient leur propre voix politique et culturelle. Au lieu de toujours parler d'eux, nous engageons un dialogue avec eux et nous plaidons pour qu'ils puissent s'exprimer politiquement et culturellement et contribuer à la société.